



Editoriales y Artículos de Opinión  
01 de febrero del 2024



OPINIÓN

"LA CUENT@  
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

**CLAUDIA SHEINBAUM EN ZACATECAS**

10. Lo dicho: hoy, por unas horas, estará en Zacatecas, Claudia Sheinbaum Pardo para reunirse con la estructura de su partido MORENA y, seguramente, con otros liderazgos del PVEM y PT. También tiene agendando la virtual candidata de MORENA, PVEM y PT reunirse con los medios de comunicación para tener un diálogo franco. O sea, que vendrá con la disposición de responder cualquier duda. Por lo pronto, es importante su presencia en la capital, quien, de acuerdo con las últimas encuestas, tiene amplias posibilidades de ser la primera mujer presidenta de México. ¡Habrà que conversar con ella pues!

**MONREAL ASUME LA JUCOPO**

9. Tome nota amigo lector, Ricardo Monreal Ávila regresa a la presidencia de la Junta de Concertación Política (JUCOPO) de la Cámara de Senadores, -el cargo más importante en la Cámara Alta-. Hoy 1 de febrero regresan las actividades a San Lázaro y al Senado de la República. Y regresa el tres veces senador, porque el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, incluso, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo requieren de la habilidad y experiencia del político de Puebla del Palmar para sacar adelante las II reformas constitucionales que enviará AMLO el 5 de febrero. ¡No la tiene fácil el paisano!

**NO LE ABONE AL MIEDO**

8. Considero, que el Coordinador Estatal de Movimiento Ciudadano, Marco Vinicio Flores Guerrero, no le queda señalar, que la inseguridad mermó la posibilidad de que la sociedad participe en las próximas elecciones. Hacerlo, al primero que afecta, es a su virtual candidato a la presidencia de la República, Jorge Álvarez Máynez que requiere de votos para lograr el registro nacional. Por el contrario, Flores Guerrero debe promover

el voto llamando a hacerlo con cuidado. Cierto, no se niega que haya problemas, pero creo, que en Zacatecas hay condiciones para ir a votar. ¡Qué pues, coordinador!

**EL RECTOR AUSENTE**

7. A menos de que tenga información distinta, pero en las mesas de negociación para evitar la huelga en la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ) entre rectoría y Spauaz, el rector Rubén Ibarra Reyes ha estado ausente en las negociaciones. Está claro, que el doctor Ibarra no quiere saber nada de la secretaría general del Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas, la combativa Jenny González Arenas. Desde la realidad aldeana sentimos que debería ser el rector quien lleve la voz cantante para desbarbar la amenaza de huelga. ¡Le están robando el mandado rumbo al 2025!

**C-5, AL 95% DE SU CONSTRUCCIÓN**

6. Con la novedad, de que el Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad, mejor conocido como el C-5, anunciado por el gobernador David Monreal Ávila como el proyecto más ambicioso en materia de seguridad de su administración tiene un avance en su construcción un 95 por ciento de avance, dijo el Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (Sesesp), Manuel Flores Sonduk. Seguramente, ya están pensando en la fecha de inauguración y también habrá que enmarcarlo dentro de la Agenda: "2024, Año de la Paz para Zacatecas". ¡Suenan como un proyecto exitoso!

**COMIENZAN LAS PREINSCRIPCIONES**

5. Hoy, como cada primero de febrero, comienzan las preinscripciones para la educación inicial. En Zacatecas no será la excepción. Ármese de paciencia, porque luego el sistema se suele saturar. La recomendación de siempre: estar al pendiente de las indicaciones en la página oficial de la Secretaría de Educación de Zacatecas (SEZ) aún a cargo de Mariabel Villalpando Haro y tener claras las opciones de escuelas en caso de que se hayan llenado los lugares. ¡Inician las inscripciones y ármese de valor!

**PIDEN SEGURIDAD PARA MÉDICOS**

4. El Hospital de la Mujer IMSS-Bienestar en el

municipio de Fresnillo está solicitando seguridad para los médicos residentes que dan atención a cientos de mujeres todos los días. Todo esto forma parte de una exigencia que se ha generalizado en varios puntos del país. De manera que, estaremos al pendiente si avanza o no la petición que están haciendo las autoridades del nosocomio. ¡El tema no es nuevo!

**AHÍ CUÁNDO QUIERAN EH...**

3. Para quienes nos preguntan sobre qué sabemos de la oposición en Zacatecas, en especial de Fuerza y Corazón por México, o sea, del PRI, PAN y lo que queda del PRD, pues la respuesta es simple: nada, sólo que están trabajando de manera silenciosa. Dicho de otra manera, que traen sus propios tiempos y estrategias, que no llevan prisa. ¡De ahí en más, poco se sabe nada!

**FE Y RELIGIÓN, JUNTOS**

2. Qué les dije, el -alcalde con licencia- de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila, emprendió ayer su tradicional caminata a pie rumbo a San Juan de los Lagos, Jalisco, como desde hace 35 años. Es del dominio público que la familia Monreal es devota de la Virgen de San Juan y del Santo Niño de Atocha. Seguramente, ya enfundado en su fe, el menor de los Monreal Ávila le pedirá en silencio a la Virgen que le ayude a que MORENA le otorgue la candidatura al Senado de la República. ¡Ya ve cómo son los cuates!

**EL DATO:**

1. Con hoy, justamente, le restan al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador ocho meses de mandato. Vendrán los 8 meses más intensos de toda su administración. ¡Y por supuesto, que, aunque ya va de salida estará más que presente en las elecciones que comenzarán en un mes!

**COMIENZA FEBRERO...**

0. Inicia febrero en Año Bisiesto traerá pues 29 días como cada cuatro años. Seamos propositivos de que las cosas irán mejorando gradualmente.

**HASTA MAÑANA.**[gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx](mailto:gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx)



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## El lenguaje de paz debe dominar en los procesos

Si todo, absolutamente todas las acciones de gobierno y de la sociedad están vinculadas a la estrategia de pacificación, el lenguaje ha de ser de Paz en todos los ámbitos y escenarios, se tiene que llegar a la sublimación de las conciencias para que la sensibilidad sea acrecentada y para que cada quien cumpla con lo suyo, responsabilidades, compromisos, metas y desafíos, que a la hora de la conjunción de esfuerzos, ideas, propuestas e iniciativas para que 2024 sea el anhelado año de la Paz, se alcance pronto y que las elecciones no sean obstáculo y si aliciente.

Perseguir las condiciones de paz no puede ser objeto de manipulación electorera, pero todos los espacios en las batallas, luchas, debates, polémicas, conciliación, unificación, cambios, propuestas de gobierno y legislativas y la propia transformación que se promueve, tienen que motivar a las expresiones de convivencia en estabilidad, de coexistencia en las diferencias y de convergencia de todas las fuerzas e ideas políticas, trazando siempre las rutas y propósitos hacia la certidumbre que la paz ha de producir y reproducir para construir el bienestar y las óptimas situaciones de fertilidad en el campo, creatividad en el turismo y la industria, visión e inteligencia en la educación, pasión y honestidad en la gobernanza democrática hasta edificar una vigorosa cultura política y la imagen zacatecana de artes, letras y musicalidad.

### ALICIENTE PARA ELECCIONES

En los discursos electorales deben desaparecer y ser cancelados los sentimientos de odio con odio se paga y abrir todos los cauces al dicho que se practica del amor con amor de paga, porque en las diferencias se tiene que dialogar en la búsqueda de consensos y acuerdos, sin antagonismos ni rechazos, sin posturas irreconciliables. Bien ha dicho el maestro MATÍAS CHIQUITO DÍAS DE LEÓN, el vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, la agenda de paz es un aliciente para el proceso electoral y las campañas hacia los comicios del 2 de junio, un verdadero florecimiento de comportamientos renovados con acercamiento e identidad sin declinar en posiciones ideológicas, pero siempre mostrando voluntad y decisiones para lograr la paz entre todos.

En esos escenarios de pacificación que se construyen por todos, no caben perversidades como esa que otra vez pretende la manipulación electorera del asesinato de LUIS DONALDO COLOSIO MURRIETA hace 30 años, ahora resulta que se promueve la figura de un segundo tirador en la perpetración del magnicidio y todo para exaltar todavía más las venganzas políticas sobre adversarios del pasado, mientras que con valor, determinación y calidad moral, el hijo, LUIS DONALDO COLOSIO RIOJAS, pide al Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que Aburto, el asesino confeso, sea indultado para que cesen las inmorales e inmundas degradaciones y manipulaciones del crimen, porque la sociedad y sobre todo su familia, sus hijos ya quieren vivir en paz y sanamente.

Hay una clara advertencia del magistrado electoral FELIPE DE LA MATA, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, sobre municipios del país en los que el crimen manda e inducen en el proceso electoral a través de imposición de candidatos y alteraciones violentas de los escenarios, algo de lo que Zacatecas tiene alguna preocupación por comunidades donde hay esa amenaza, y que las fuerzas de seguridad en coordinación con las autoridades electorales han de cuidar al extremo, justamente con el uso del lenguaje de paz.



Saúl Monreal Ávila

# AMLO y el constante golpe político a su figura

**D**urante su larga trayectoria política, López Obrador ha sido objeto de múltiples acusaciones y ataques por parte de sus opositores. Recordemos el año 2005, cuando se le acusó de haber violado la ley para, posteriormente, iniciar un proceso de desafuero en su contra. Lo anterior previo a una campaña electoral que fue altamente polarizada y llena de tensiones, lo que contribuyó a la difusión de información falsa y la manipulación de la opinión pública.

Recordemos que en las elecciones del 2012, hubo toda una campaña mediática elaborada por asesores extranjeros, dedicada a construir una imagen sensacionalista de desesperanza y retroceso, en caso de ganar López Obrador. Posteriormente, en 2018, fue la campaña de las Fake News, pues la falta de legislación electoral en el tema, le permitió a la oposición difundir todo tipo de noticias falsas, al grado de inventar problemas de salud física y mental para cuestionar su capacidad de conducir el país.

Está sobradamente acreditado que López Obrador es el Presidente más calumniado de la historia de México. Recibiendo acusaciones que van desde ser un populista, autoritario, hasta las que afirman que intenta socavar las instituciones democráticas del país. Sin embargo, también ha contado con un amplio apoyo de sus seguidores, quienes ven en él a un líder comprometido con la transformación del país.

Es importante destacar que estas acusaciones forman parte de la dinámica política y son comunes en cualquier gobierno, especialmente en un contexto polarizado como el actual. Recientemente, han circulado noticias que señalan que López Obrador habría recibido dinero del crimen organizado para financiar su campaña presidencial en 2006. Estas acusaciones han generado un gran revuelo mediático y político, pero hasta el momento no se han presentado pruebas contundentes que respalden dichas afirmacio-

nes. López Obrador ha respondido a estas acusaciones con firmeza, negando rotundamente cualquier relación con el crimen organizado y calificándolas como parte de una estrategia de desprestigio por parte de sus opositores. Además, ha señalado que estas acusaciones, al venir de medios estadounidenses que se observan más como acusaciones de la derecha golpista que como investigaciones con un sustento legítimo, pretenden influir en los procesos electorales tanto del país vecino como de México y calumniar al Gobierno Federal y su proyecto de transformación del país. En última instancia, Andrés Manuel siempre ha dicho que será la historia la encargada de juzgar su gestión y el impacto de estas acusaciones en su legado político.

\*Docente de la Unidad Académica de Derecho de la BUAZ.



José Ignacio  
Castro Guijarro

## 2024 año de la paz Zacatecas

El Gobierno del Estado de Zacatecas diseña e implementa esta importante estrategia de política pública cuyo propósito es lograr que vivamos en paz disminuyendo la violencia física y psicológica que generan grupos delincuenciales organizados y no organizados, incluso en escuelas con el denominado acoso o intimidación (bullying en inglés) o la violencia intrafamiliar.

Algunos datos del escenario zacatecano de violencia son:

Del 2013 a noviembre 2023 se tiene que 57 mil 275 mujeres han sufrido algún tipo de violencia; en 2022 éramos la tercera entidad con mayor cantidad de niñas, niños y adolescentes víctimas de homicidio.

El INEGI publica un comunicado de prensa (18/enero/2024) titulado "Encuesta Nacional de Seguridad Urbana (ENSU)" donde refiere que para personas mayores de 18 años su percepción de

vivir seguros en su ciudad, se lee Fresnillo alcanza un 96.4% y Zacatecas capital el 87.6%, es menester precisar una reducción de homicidios dolosos pues en 2021 fueron 1 mil 776, 1 mil 459 en 2022 y para noviembre 2023 bajó a 932.

En la semana pasada el Gobierno del Estado presentó su "Agenda por la Paz 2024" cuya "estrategia está planteada en cuatro segmentos de participación ciudadana: Sociedad con valores; Sociedad en paz; Sociedad con desarrollo y Sociedad sostenible", que comprende 110 acciones y 300 actividades, con ello se procura que la sociedad zacatecana tenga certeza en búsqueda de lograr la anhelada paz estatal y donde la ciudadanía esté directamente involucrada en la pacificación integral o completa a realizarse sistemáticamente.

Con esta interesante propuesta gubernamental se dará un incremento en la seguridad en carreteras, comunidades rurales, colonias semiurbanas, al sector empresarial desde micro hasta grande, entre este a sectores comercio y turismo, se dará seguridad a estudiantes de todos los niveles educativos sobre todo a adolescentes y jovencitas como también a profesoras y profesores.

La agenda gubernamental por la paz zacatecana es muy necesaria y factible, sin embargo es menester considerar con alta científicidad la ley de causa-efecto, pues para conseguirla eficientemente es prioritario resolver las causas que generan mentalidad violenta, los mecanismos que propician organizarse entre delincuentes, el acoso cibernético, también es fundamental que se abata la corrupción y los vínculos entre organizaciones delincuenciales con quienes deben ser los guardianes de la paz y orden público, incluyendo a impartidores de justicia.

Esta iniciativa gubernamental será clave para recuperar cabalmente nuestra paz en Zacatecas.



Ricardo Monreal

# Avance y trabajo conjunto contra el tráfico de armas

**Uno de** los desafíos que se tienen en el marco de las relaciones entre México y Estados Unidos es el tráfico de armas que llegan a nuestro país desde aquella nación.

**E**n tal sentido, cabe recordar que el 4 de agosto de 2021 el Gobierno de México presentó una demanda civil contra empresas estadounidenses fabricantes y distribuidoras de armas, cuyas prácticas comerciales facilitan el tráfico de sus productos a nuestro país, y las cuales tienen conocimiento de que son utilizados por el crimen organizado en territorio mexicano, lo cual genera grandes daños humanos y materiales.

Sin embargo, en septiembre de 2022, un juez de primera instancia en una corte federal de Boston, EU., desechó la demanda al considerar que la ley de inmunidades, denominada Ley de Protección al Comercio Legal de Armas (PLCAA, por sus siglas en inglés), sí protegía a las empresas demandadas, aun cuando el daño causado por su descuido y negligencia ocurriera en territorio mexicano. Esto significa, en otras palabras, que tal ley blindó a estas empresas por cualquier demanda hecha por el mal uso que se diera a sus productos.

No obstante, recientemente una Corte de Apelaciones del Primer Circuito de aquel país determinó que estas firmas no gozan de inmunidad por sus prácticas comerciales negligentes, que facilitan el flujo ilícito de sus productos a México y que deben responder por sus acciones ante un tribunal.

Y es que, de acuerdo con el Gobierno de México, las acusadas producen en conjunto más del 68 por ciento del armamento estadounidense traficado hacia nuestro territorio, lo que equivale a entre 342 mil y 597 mil armas cada año.

Así, la resolución de la Corte de Apelaciones estadounidense ordena revisar nuevamente el fondo del asunto en primera instancia, para los procedimientos siguientes consistentes con su resolución.

Por su parte, la Secretaría de Relaciones Exteriores de México informó en un comunicado que, una vez que el asunto regrese a primera instancia, se presentará la evidencia para demostrar la negligencia de las demandadas, buscando obtener una reparación del daño, que será determinada por el juez.

**Es necesario** seguir avanzando y trabajando en forma conjunta para acabar con un flagelo que empodera innecesariamente a organizaciones criminales en nuestro territorio

Además, el Gobierno mexicano solicitará, en caso de ganar el juicio, cambios en las decisiones de distribución de armas y que se monitoree a quienes las venden, entre otras cuestiones.

Todo lo anterior es un gran avance en materia de lucha contra el flujo ilícito de armas hacia nuestro país, y se debe seguir complementando con el trabajo conjunto entre ambos Gobiernos. Por ello, la alerta que lanzó la semana pasada la Secretaría de la Defensa Nacional al Gobierno estadounidense en relación con el ingreso a nuestro territorio de armas de uso exclusivo de su Ejército, se ubica en el ánimo de la colaboración para seguir evitando que éstas lleguen a agrupaciones criminales en este lado de la frontera.

El Gobierno de nuestro país exhortó de manera urgente a su contraparte estadounidense a llevar a cabo una investigación al respecto. Si bien Ken Salazar, embajador de aquel país en México, negó (afirmó no tener información sobre el tema) que las armas que el Gobierno federal ha confiscado al crimen organizado pertenezcan al Ejército de la Unión Americana, señaló que, al ser un tema de preocupación bilateral, buscará conocer la realidad.

Es necesario seguir avanzando y trabajando en forma conjunta para acabar con un flagelo que empodera innecesariamente a organizaciones criminales en nuestro territorio. Por ello, batallas como la que libra el Gobierno federal contra dichas empresas y distribuidoras de armas estadounidenses combaten la violencia, y buscan la paz y la seguridad de México y su pueblo.

**E**l pasado lunes 30 de enero, Transparencia Internacional, dio a conocer su esperado, reconocido y respetado Índice de Percepción de la Corrupción en su edición 2023, en el que México, cuando menos en este rubro, se mantiene (desde 2020) en un penoso lugar 126 de 180 países estudiados. Para entender la dimensión, comparemos: México obtiene la misma puntuación de países como El Salvador y Togo; en América Latina, estamos por debajo de Argentina, Brasil y Colombia, y por encima de Bolivia, Paraguay, Guatemala, Honduras, Haití y Venezuela. En la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, somos el último lugar, desde luego peor que países como Chile. En el G20, al que también pertenecemos, solo tenemos mejores números que Rusia.

No hay duda de que la corrupción es un tema que se mantiene en la agenda pública y que ha contribuido a los resultados que, tanto en materia institucional, como política y electoral, se han concretado en los últimos años. Es decir, sí hemos tenido intentos, tanto sistémicos como ciudadanos de rendición de cuentas, horizontales y verticales. En los primeros, desde la primera década del siglo, reestructuramos y creamos instituciones de fiscalización, transparencia y control presupuestal. Culminamos con el nacimiento del Sistema Nacional Anticorrupción. En los

## No es suficiente, pero podemos hacer más

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

segundos, las elecciones, desde 1997 han mostrado ser una expresión ciudadana que apuesta por el cambio y castiga, entre otras cuestiones, escándalos y casos de corrupción. Y sin embargo... se mantiene la inercia más perniciosa de todas: una aberrante impunidad, cuya evidencia permea en la percepción ciudadana. El reto se mantiene, y en este sentido, es preciso transcribir para concientizar y comunicar lo más posible, las recomendaciones que Transparencia Mexicana ha emitido en el contexto del Índice:

Primero, el Sistema Nacional Anticorrupción, ya no solo como conjunto, ahora incluso, en sus partes: "Dado que el Sistema Nacional Anticorrupción es la suma de las instituciones de control, fiscalización e investigación de la corrupción en el país, la fuerza de las partes es la fuerza del sistema. Si cada una de las instituciones que lo conforman falla en su tarea institucional, el sistema anticorrupción no podrá dar los resultados que exige la población."

Segundo, no basta castigar, hay que recuperar lo que nos cuestan los actos de corrupción: "La recuperación de activos y una profunda discusión sobre quienes son las víctimas de la corrupción y cuál es la forma de reparar apropiadamente el daño, es una oportunidad para cicatrizar la herida social dejada por años de corrupción e impunidad." Vaya, que el castigo no sea, en todo caso, el costo de una inversión para quienes se involucran en actos de corrupción.

Tercero, dotar de condiciones mínimas de certidumbre, seguridad y acompañamiento a quienes se encargan de investigar: "Además de la protección a denunciantes y alertadores de corrupción, México debe dar garantías a quienes investigan la corrupción de que no recibirán represalias o que serán amedrentados. Las fiscalías no solo deben ser independientes, sino contar con apropiados mecanismos para la protección de quienes cumplen tareas de procuración de justicia." Ello implica un análisis del diseño actual, no solo de las fiscalías, sino también de los Órganos Internos de Control, las Secretarías o Contralorías y los Órganos Superiores de Fiscalización, así como los instrumentos, facultades y herramientas con las que actualmente cuentan, y las que requieren, para garantizar su autonomía, profesionalismo e imparcialidad.

Cuarto, la corrupción no es un fe-

nómeno aislado de nuestra crisis de inseguridad y violencia, por el contrario, cada vez es más evidente su entrelazamiento, causal y consecuencial: "La agenda anticorrupción converge cada vez más con la operación del crimen organizado, especialmente en temas como el lavado de dinero, la elusión y la evasión fiscales."

Y quinto, la corrupción, siendo un fenómeno global, exige de nuestro país acciones que obedezcan y se integren en dicha lógica: "Es especialmente delicada la actuación de las autoridades mexicanas en casos de corrupción transnacional: mientras que otros países investigan y sancionan la corrupción ocurrida en México, las autoridades locales siguen sin obtener sentencias firmes por los mismos casos."

Finalmente, Transparencia Internacional en su capítulo México, apunta con precisión al objetivo para incidir en el análisis, la discusión, atención y mejora de estas y otras recomendaciones que pueden y deben surgir: las campañas políticas, de las que emergerán los tomadores de decisiones de los próximos 3 y 6 años en el país, que tendrán, sin lugar a dudas, como lo tuvieron sus antecesores, un desafío bien conocido: la corrupción como adversaria de sus mejores y más bienintencionadas propuestas de desarrollo para México. ■

@CarlosETorres\_

**L**a colaboración y la coordinación interinstitucional es fundamental para lograr metas más elevadas en los distintos rubros que trabaja el gobierno, representado en sus tres niveles de ejercicio. Dicha colaboración debe cumplirse cabalmente cuando la encomienda es garantizar el interés superior de la niñez y la infancia a que hace referencia el Artículo 4º de la Constitución Política Federal, pues no debe escatimarse ningún esfuerzo o recurso que tenga como finalidad, que la vida y la integridad de una niña, niño o adolescente quede a buen resguardo. En este sentido, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL) señala en el documento denominado: *40 años de estrategias de coordinación interinstitucional para la política de desarrollo social en México*, que en los últimos años, la colaboración y la coordinación interinstitucional (Entre órdenes de gobierno) se ha presentado como una de las respuestas de la administración pública a los problemas derivados de la sectorización de las estructuras burocráticas, sin embargo, es hasta años recientes cuando se le ha dado la importancia debida, ya que su estudio, está vinculado a los análisis de las políticas públicas orientadas a su implementación. Según Regens, la coordinación institucional se conforma de dos componentes diferentes: administrativo y de políticas; este último tiene que ver con el diseño de las estrategias de las dependencias que trabajan de manera conjunta, lo cual debe evitar que se produzcan acciones

## Colaboración Interinstitucional con la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guanajuato

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

redundantes o deje vacíos. Por lo que respecta al componente administrativo, Peters, señala que los esfuerzos interinstitucionales deben conducirse a que los resultados de las políticas gubernamentales sean más coherentes. En tal sentido, Jordan y Halpin argumentan que la falta de coherencia en las políticas se deriva de la falta de colaboración y coordinación entre los agentes que las diseñan e implementan, y viceversa. Esto significa que ambos componentes no solo se encuentran íntimamente ligados, sino que son necesarios para que los gobiernos sean eficaces. Así las cosas y con el propósito de orientar acciones más positivas, la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños, Adolescentes y Familia del Sistema DIF Zacatecas, acudió por instrucciones de la Presidenta Honorífica del citado organismo, Lic. Sara Hernández de Monreal, a la Capital del Estado de Guanajuato donde fuimos excelentemente recibidos por la Procuradora, Lic. María Teresa Palomino Ramos y su valioso equipo de trabajo, con la finalidad de intercambiar experiencias positivas en

materia de acogimiento familiar, adopciones y restitución de derechos de niñas, niños y adolescentes; personalmente quiero destacar la buena amistad que tengo con Tere Palomino pues formamos parte del colectivo de procuradores y procuradoras que laboramos en toda la República Mexicana y, además, tenemos el proyecto conjunto de la Asociación Nacional de Procuradoras, ex procuradoras y ex procuradores, protocolizada con cerca de 20 miembros que representan a igual número de estados y, que tienen la delicada encomienda de hacer posible, en los hechos, que cada niña, niño y adolescente, tenga garantizados plenamente sus derechos. Sin duda que la experiencia ha sido muy afortunada pues recibimos la calidez de todo el personal y, en dos días de trabajo pudimos enriquecer el conocimiento y la práctica de buenos resultados en los temas ya planteados. Dentro de la reunión de trabajo contamos con el apoyo del Subprocurador de Acogimiento Familiar y Adopciones, Lic. Sergio López García y su equipo de especialistas nos dieron los pormenores

sobre el *Manual de Implementación de un Programa de Acogimiento Familiar*, en el cual se define al acogimiento familiar como una práctica sociocultural muy arraigada en América Latina, donde es usual encontrar familias que abren las puertas de sus casas a miembros de sus familias extensas (abuelos, tíos, hermanos mayores de edad, etc.) o de sus comunidades, en forma transitoria o permanente, movilizadas por razones de afecto, pertenencia y solidaridad; en el mencionado manual, se establece que dicha práctica, es implementada por el gobierno como un recurso de política pública para proveer cuidado y protección a aquellos niños, niñas y adolescentes que han sido separados de sus familias, e integrarlos a otras (familias de acogida), que se hacen responsables de su cuidado de manera temporal. Dicho proyecto está siendo trabajado en Zacatecas y próximamente habremos de darlo a conocer. Finalmente agradezco a todo el equipo de la Procuraduría de Guanajuato, a mi querida amiga Tere Palomino y a la Presidenta del Consejo Consultivo del DIF Estatal de Guanajuato, la Lic. Adriana Ramírez Lozano por toda la generosidad y la calidez brindada a mis compañeras Karen Guerrero, Rosy Aguilar y Lupita Perea; personalmente, estoy agradecido por regresar a la tierra bendita donde se encuentran todas mis raíces familiares y mis orígenes. Gracias a Dios y al Universo. ■

alvarogarciahernandez2027@gmail.com

## Arturo Herrera, hidalguense excepcional

ELENA PONIAWOWSKA

**H**aber conocido a Arturo Herrera es un privilegio que me ha acompañado a lo largo de años y sigue haciéndolo después de su partida, en 1994, cuando tenía apenas 50 años, porque nació en Pachuca, Hidalgo, en 1940. Su pérdida, en un accidente aéreo, es una verdadera tragedia no sólo para sus amigos, sino para todos los mexicanos.

Lo conocí gracias a una invitación que nos hizo a María Luisa Mendoza (*La China*) y a mí para dar una conferencia en el bellísimo convento de Actopan, antes iglesia y ahora templo cultural. La familia Herrera nos festejó; Irma, la esposa de Arturo; Yuri, su hijo casi niño, y su hermano fotógrafo nos abrazaron a sonrisas y recibieron también a Andrés Casillas, arquitecto, discípulo de Luis Barragán, quien habría de destacar más tarde.

Hoy por hoy, la familia Herrera sigue siendo un faro de cultura en el estado de Hidalgo. Arturo Herrera habría de invitar más tarde a Guillermo Haro, quien quedó muy impresionado con el buen nivel científico de sus jóvenes oyentes.

A Arturo Herrera lo recuerdo generoso, lúcido, apasionado por las causas sociales. Hacía una espléndida pareja con Irma, su mujer, y sus hijos, todavía niños, participaban en todo. Su muerte temprana fue un golpe bajo y nos tiró en la lona. Para el estado de Hidalgo, su desaparición resultó nefasta, porque la inteligencia y la capacidad de entrega perdieron con él un pilar, como habría de decirlo Miguel Ángel Granados Chapa.

Recuerdo a Arturo como a un ser excepcional. Inteligente, apasionado, quería lo mejor para Hidalgo y, sobre todo, para los jóvenes. Irma, su mujer, tenía mucho de venado por su delicadeza y una capacidad de mantenerse atenta a las necesidades de los demás. Más tarde habría yo de querer y de admirar mucho a Yuri Herrera, su hijo, quien fue miembro del taller de Alicia Trueba en Tlaco-pac, San Ángel. Yuri siempre destacó y siempre se hizo querer por su talento y su capacidad crítica.

Originario de Actopan, Arturo se dedicó en cuerpo y alma a su estado. Hacedor nato, se formó en la Universidad Autónoma de Hidalgo y más tarde en nuestra Universidad Nacional Autónoma de México. Ahí destacó con una tesis original y valiente: *Rebeliones campesinas en el estado de Hidalgo*, y obtuvo su doctorado en historia en la Universidad Autónoma Metropolitana con una tesis que

Miguel Ángel Granados Chapa calificó de <<excepcional>>.

Arturo Herrera se empeñó en elevar el nivel cultural de los jóvenes hidalguenses. Hace años, nos invitó al convento de Actopan que hoy figura en todos los manuales de turismo como visita obligatoria. Años después de nuestra plática en Actopan, también Guillermo Haro habría de dar una conferencia sobre astronomía en el mismo sitio. El científico, usualmente crítico y pesimista, regresó eufórico. ¡Cuánta inteligencia en su auditorio! Nada le había causado tan buena impresión como la inteligencia de las preguntas de los muchachos. <<La familia Herrera es excepcional>>, me explicó.

La actitud apasionada de Arturo, dispuesto a darlo todo con tal de elevar el nivel de estudios en Pachuca, nos impactó, pero a Guillermo Haro le caló más que a otros. <<De ningún otro sitio de nuestra República las preguntas al término de la conferencia resultaron tan inteligentes>>, aseveró entusiasmado.

En esos años, todos los miembros de El Colegio Nacional tenían la obligación de salir a compartir sus conocimientos al interior de la República Mexicana. Tengo la esperanza de que esa regla siga vigente, porque (como me explicó Guillermo Haro) <<se descubren tesoros insospechados en esas audiencias>>.

Sigo impactada por el trabajo tan lúcido y comprometido de Arturo Herrera, así como el de Irma, su mujer. Arturo Herrera hizo aportaciones excepcionales a su estado al

crear el Sistema Bibliotecario de la Universidad Autónoma de Hidalgo. De todas sus actividades, una de las más exitosas es la organización del Archivo Casasola, actual Fototeca Nacional del INAH a la que acuden sociólogos, historiadores, periodistas y fotógrafos. El Centro Hidalguense de Investigaciones Históricas es un éxito, así como la Casa de Estudios Antonio Gramsci. Arturo Herrera creó la Comunicada Científica Hidalguense, la Alianza Ecológica del Estado, el diario *Crónica de Actopan* y levantó el nivel y la calidad académica de la política en Hidalgo, cosa que enorgullecía a Miguel Ángel Granados Chapa. Cada vez que Mariana Yampolsky y yo, su segura servilleta, viajábamos a Pachuca, nos deteníamos para ver desde la carretera el acueducto del padre Tembleque.

Recuerdo la emoción con la que visitamos la barranca del Cobre con Arturo e Irma, grandes amigos de Mariana, quienes me pidieron escribir el texto de un libro sobre la barranca de Mezitlán. Para mi tristeza, Arturo ya no estaba entre nosotros. Arturo también fue coautor del libro *Santa Clara del Cobre*, fue colaborador en la Enciclopedia de México, miembro de la Asociación Hidalguense de Alpinismo, Excursionismo y Exploración AC, y de la Asociación Cactológica Mexicana. Mariana Yampolsky amaba las plantas y sembró cactáceas en un rincón de su jardín en Tlalpan. Mariana hablaba mucho con las plantas y me pedía que las saludara en la mañana y les diera las buenas noches, <<así se sienten queridas y crecen me-

por>>.

Entre los grandes logros de Arturo Herrera antes de perder la vida en un accidente aéreo inexplicable, pueden contarse las seis ediciones de una exposición de arte joven, cuatro de fotografía, nueve de un concurso de artes plásticas y visuales y nueve de un certamen de relato oral. Recuerdo que admiré la elocuencia de jóvenes cuentistas cuya voz se oyó fuerte entre los muros de Actopan. Arturo también impulsó cursos de verano para artes y oficios, y algo que me encantó, el alpinismo para niños. Espero que en Pachuca todavía se hagan los cinco cursos anuales de fotografía, ya que en su tiempo se hicieron 80 exposiciones de arte en todo el estado. Gracias a su dinamismo, se habló en público de cultura y democracia. Arturo también fomentó cinco clínicas de alpinismo, escalada y espeleología. Total, que no puedo dejar de admirar a Arturo y a Irma Herrera y desear que todos fuéramos como ellos, porque ¿quién en México ha hecho tanto en tan poco tiempo? Sólo ellos. Sus esfuerzos fueron reconocidos por instancias culturales de la Secretaría de Educación Pública en 2003. En 2005, Arturo se responsabilizó de familias en zonas de riesgo en las colonias Minerva, Anáhuac y Guadalupe. Le preocupó el alcoholismo y la drogadicción en los barrios altos de Pachuca, el trato a las mujeres y a los niños, los derechos humanos fueron su prioridad, sobre todo los de los indígenas.

Hombres como Arturo son los que más falta hacen en México; nuestra patria bien amada. ■



Arturo Herrera Cabañas. ■ FOTO: VÍA FACEBOOK PUNTO POR PUNTO NOTICIAS

## ► RAYUELA

Ya desde esta fase del proceso electoral, es evidente que la guerra sucia sigue muy vigente.



## PURO VENENO

### DEDAZO MATA ENCUESTA

¡Ya salió el peine! Según información oficial del Comité Nacional de Morena, la encuesta de candidatos a la fórmula al Senado estaba condicionada a que se validaran de dos y hasta cuatro registros de aspirantes...y no los hubo. Aunque Saúl Montreal, José Narro, Ulises Mejía y Luis Medina se hayan registrado, la Comisión Nacional de Elecciones del partido solo aprobó el expediente de uno de ellos. Aplicaron la base novena de la convocatoria y se determinará un único y definitivo registro, ateniéndose al *dedazo*...o al artículo 44 del Estatuto de Morena. Pese a ello, víboras del partido guinda insisten en que al menos debieron influir las mediciones, pues cuando se le preguntaba a Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, solo respondía que la diferencia entre un aspirante y otro "está apretada". Sin embargo, la versión oficial es que solo se aprueba un registro, el que tenía ganados los acuerdos, no la encuesta. ¿Nombres? Se los sigue reservando el partido.

### PARA EL DÍA 10

De Morena nacional también revelan que los registros aprobados para las candidaturas a diputaciones locales, presidencias municipales y demás se darán a conocer a más tardar el 10 de febrero, pues "la Comisión Nacional de Elecciones continúa en la etapa de valoración y calificación de los perfiles". En Guadalupe, la mesa está puesta para la postulación de Pepe Saldivar, aunque a la dirigente de Morena, Roxana Muñoz, ya la destapó su papá José Muñoz para el mismo cargo. Para hacer acuerdos, dicen que para eso están las planillas y los compromisos de cargos municipales.

### REGRESA A LA COORDINACIÓN

Ricardo Montreal vuelve a cobrar protagonismo en la 4T. Como senador volverá a ser el coordinador de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política. La intención es que el ex gobernador de Zacatecas le ayude al presidente López Obrador a impulsar las reformas que enviará el próximo lunes. Montreal sustituirá en la coordinación a Eduardo Ramírez, quien se va para buscar la gubernatura de Chiapas.

### "SOCIEDAD SECRETA"

Estalla un escándalo en el CAM, revelan las lenguas bifidas. Relatan que un grupo de "una sociedad secreta" está mangoneando contrataciones, recategorizaciones, convocatorias y concursos de oposición para beneficiar a "sus hermanos de logia", incurriendo en conflictos de interés. El círculo de influyentes lo encabeza el director Honorio Jiménez, Daniel Rodríguez y Salvador Lira, a quien señalan como el brazo ejecutor en la manipulación de los procesos. Quieren que el Centro de Actualización del Magisterio (CAM) sea algo así como un centro de actualización de favores.

Mientras tanto, la Rectoría de la Universidad Autónoma de Zacatecas ya hizo una propuesta

de aumento salarial a los docentes: 4 por ciento, como lo indicaron desde la Federación.

### INCOMPLETO

Con la jubilación de los magistrados Isabel Carrillo y Jorge Ovalle, el Tribunal Superior de Justicia del Estado operará solo con 11 de las 13 magistraturas quién sabe hasta cuándo. Por eso, el diputado Xerardo Ramírez exhortaba a que se presentaran ya las ternas y se eligieran. Mientras tanto, a los magistrados les toca hoy elegir a su nuevo presidente, donde hasta ayer las opciones se reducían a Édgar López, Carlos Villegas y Virgilio Rivera.

### SIN ASPIRANTES

Dejaron claro que en la visita de hoy, Claudia Sheinbaum no tratará ningún asunto con aspirantes a las candidaturas. Está previsto que entre las 9 y 10 de la mañana, tendrá junta con estructuras morenistas en el Hotel Parador. Posteriormente, la candidata presidencial partirá para Aguascalientes. Por cierto, hubo quienes vieron mensaje en la designación de Juan Antonio Rangel, como vocero de Sheinbaum en Zacatecas, porque este es incondicional de Saúl Montreal.

Un día antes de su visita a Zacatecas, la candidata presidencial asistió a la reunión plenaria de senadores y diputados del PT. Lo que en el estado no hizo el comité de Morena, Sheinbaum sí: a los petistas les reconoció su papel en la Cuarta Transformación. Y junto a Geovanna Bañuelos, reiteró: "vamos juntos".



## DAVID H. LÓPEZ

EDITORIAL

# La campaña I

*¿De qué tratará este proceso que culmina en junio? Asumiendo que no habrá imponderables traumáticos podríamos decir que Claudia Sheinbaum se impondrá a Xóchitl Gálvez y a Jorge Álvarez Máynez, pero todavía faltan las campañas y los imprevistos inherentes a la vida democrática.*

Una de las certezas que derivan de la democracia es que, si es tal, la certidumbre final del ganador no existe.

Sucedió en España en 2004, con el atentado terrorista del 11 de marzo. El Partido Popular, gobernante en ese momento en la persona de José María Aznar, llevaba una clara ventaja según los sondeos.

Sin embargo, el atentado terrorista conmocionó a la sociedad española, y en la búsqueda de claridad sobre los culpables, el gobierno resultó errático en el manejo de la información y el establecimiento de una clara narrativa de unificación en torno a un enemigo no abstracto como podría ser "el terrorismo".

Aznar y su equipo por reflejo político culparon a ETA, una agrupación que ya había perpetrado ataques terroristas antes. Una vez que el gobierno conservador navegaba en torno a su claro culpable, Al Qaeda, otra organización terrorista, se reivindicó inequívocamente el atentado.

Lo que dejó en el electorado español la percepción de que el gobierno era irresponsable al asignar una culpabilidad a la ligera. José Luis Rodríguez Zapatero, candidato del Partido Socia-

lista Obrero Español derrotó a Mariano Rajoy, quien hasta antes de los atentados caminaba tranquilo a suceder a su correligionario Aznar en la presidencia.

El factor que provocó la voltereta fue el terrorismo, elevando sus posibilidades de influencia. Los terroristas no solo causaron terror, sino que incidieron en la vida política de un país con alta influencia económica y geopolítica en el mundo. Los juicios históricos persisten: muchos consideran que Zapatero le debió su primera presidencia al terrorismo islámico y no a los méritos persuasivos de su campaña. Y tal vez tengan razón.

En la campaña presidencial de Estados Unidos en 2012, todo podía indicar que Barack Obama andaría sin muchos apuros durante el proceso, pero hubo un 'accidente' que lo complicó todo: su pobre desempeño en

el primer debate presidencial ante el republicano Mitt Romney. Obama lució desconcertado y errático y eso otorgó a Romney un impulso que lo acompañaría por los siguientes meses.

Eventualmente, Obama consiguió la reelección inclusive con 51 por ciento del voto popular, hazaña conseguida por muy pocos de sus antecesores.

También jugó en su favor al final otro imponderable: el golpe del huracán Sandy a todo el este de Estados Unidos, que paralizó las campañas y le dio al presidente la oportunidad de lucir como un líder capaz y resuelto en tiempos de crisis nacional.

Terrorismo y desastres naturales, son imponderables que se posan en la democracia y le suman a su veleidad natural. Hace exactamente 30 años México no era ni por asomo una democracia; sin embargo, el año 1994 sigue resultando un giro traumático que definió gran parte de los destinos del país y explica muchos de los sucesos históricos que hemos vivido desde entonces.

Hoy hace 30 años la rebelión zapatista en Chiapas daba un golpe y reconfiguraba el juego político. El candidato sería Colosio, pero emergió la figura del Comisionado para la Paz en Chiapas, Manuel Camacho Solís, quien cobraba alta relevancia dado el interés que el país tenía en el movimiento insurgente.

En los sondeos de la época, prácticamente ocultos a la opinión pública, Colosio no lograba establecer ventaja. Luego, agregar su asesinato como golpe brutal de tablero. Eventualmente el PRI ganó la presidencia. Aunque México no era una democracia ni siquiera en el plano electoral, eran los primeros visos de cómo definiríamos nuestros destinos después, contando los votos de todos los ciudadanos.

¿De qué tratará este proceso que culmina en junio? Asumiendo que no habrá imponderables traumáticos podríamos decir que Claudia Sheinbaum se impondrá a Xóchitl Gálvez y a Jorge Álvarez Máynez, pero todavía faltan las campañas y los imprevistos inherentes a la vida democrática.

Ahí viene el

# TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**  
alberto.amador@atomos.com.mx



## #Incompetencia ONegocio

**P**ueeeees, será el sereno pero en Jerez de García Salinas las cosas con el Dr. BETO SALAZAR no van para nada bien. Y es que allá, se jactan de que quieren hacer las cosas bien pero no dan con bola. Y es que, por más que trataron de hacer valer unas garantías de 600 luminarias colocadas el trienio pasado nomás no lo lograron y decidieron comprarlas nuevas.

Parece ser que al súper equipo de SALAZAR se le cansó el caballo y desistió de hacer las cosas como se deben y prefirió desembolsar unos buenos che-lines en vez de hacer valer la ley... ¿será de verdad la necesidad o ya le quieren entrar al negocio que dejó TONÑO ACEVES?

## #MuyFelices

**Y**es que muy felices los del departamento de Servicios Públicos hicieron una publicación en redes sociales donde se dejó ver la incompetencia, digo, la capacidad de solucionar el problema de la oscuridad en el pueblo mágico; dicen, se cansaron de rogarle a D y H Mexicana y mejor, adquirieron las lámparas. ¿Neta?

Habrá que ver, nuevamente, quién se está llevando el "moche" porque dicen, el sistema de ACEVES SÁNCHEZ (quien impulsa cuadros para llegar nuevamente al poder) tiene 7 años de garantía... aquí hay gato encerrado y lo vamos a liberar. Que se me hace que ya se les olvidó el "no mentir, no robar y no traicionar al pueblo". ¡Pero qué tal la feria! Ahí, hasta sobra el recurso...

## #SoloCon Estructuras

**P**ues tal y como lo marca la ley, doña CLAUDIA SHEINBAUM no podrá hacer ningún acto público en su venida a Zacatecas, solo podrá reunirse con las estructuras partidistas. Así lo reafirmó el Comité Ejecutivo Estatal de Morena en la conferencia de prensa que dio este miércoles.

Allí, se presentaron dos cuadros que serán definitivos en las acciones que impulsa la corcholata mayor; se trata de ERIK ALÍ CERVANTES, senador con licencia y delegado especial de la Morena en Zacatecas, especialmente, para el asunto de SHEINBAUM.

## #HayVocero

**T**ambién, sin mucho detalle sobre su cargo público, se incorpora JUAN ANTONIO RANGEL, director del Tec de Jerez como vocero de SHEINBAUM en Zacatecas. Dijo, se tiene que trabajar estrechamente con los medios de comunicación para que llegue a todos el mensaje de esperanza que trae la corcholata.

Eso sí, quién sabe si pedirá licencia o hará las de vocero en sus ratos libres... o si la ley permita andar de servidor público y en la grilla... pero lo que importa, es que ya hay un portavoz real de lo que la presidenciable quiere expresar. Qué bueno.

## #ElViernes Definen

**P**os dicen que ya después de la visita de doña CLAUDIA, finalmente se destaparán las candidaturas; se rumorea, irán al senado SAÚL MONREAL y SHOWLE LUÉVANO; ya en los distritos federales a ver a quien ponen... como le adelantaba, las negociaciones irán de arriba hacia abajo.

Hay mucha especulación pero ya estamos cayendo en el cuento de Pedro y el lobo, que nomás dicen que ya y al final nada. Ya cuando sea verdad, nadie se les creará... así que no caeremos en especulaciones hasta que sea todo verdad. Ya nos hartaron.

## #ASuBarco

**P**ues, ya en temas locales, el que ya escuchó las golondrinas con la banda sinfónica del estado, fue don ARTURO NAHLE, quien concluyó su mandato de 4 años al frente del TSJEZ, aunque no deja el poder, ya las decisiones no recaerán en él. Eso sí, la magistrada ISABEL CARRILLO RENDÍN y el magistrado JORGE OVALLE BELTRÁN ya se jubilaron.

Así, se cumple un ciclo más en este poder. Ahora, serán los magistrados restantes los que elijan quien presidirá el poder; mientras, hay varios aspirantes que quieren acomodarse, una tarea que no será nada fácil, sobre todo, por el trabajo que dejó NAHLE GARCÍA anteriormente...

**¡Nos leemos mañana!**